

Día memorable

¿Quién no se emocionaba?... Ante aquel incomparable espectáculo estaba justificada la emoción. En estos momentos, cuando los celos de unos, la enemiga y odios de otros, y las calumnias de alguno se lanzan sobre Lerroux, es para sentir satisfacciones al ver como á su lado se sientan hombres y más hombres de todas las clases sociales, y le aplauden, y le ovacionan, y gritan: ¡¡Viva el hombre honrado!!; y gritan también hasta enronquecer: ¡¡Viva el caudillo único!!

La fiesta radical del 22 de Enero pasará á la historia. No se recuerda otra igual. Se la compara á aquel histórico acto de los campos Eliseos en honor de Prim.

2.078 comensales asistieron. Y hubo que limitar el número ante la falta de local y menaje para servir á mayor número. Esto es suficiente, es el mejor mentis que á los difamadores se les puede dar.

Obreros, intelectuales, comerciantes, industriales, etc., todas las clases sociales estuvieron representadas, y todos también aplaudieron á Lerroux, y le aclamaron sin descanso. Y cuando salió á la calle, inmensa muchedumbre que no pudo asistir á la comida le recibió con idénticas pruebas de entusiasmo ...

Pero...; sería interminable citar el sin número de detalles hermosos y elocuentes que allí se dieron. Se aplaudió, se vitoreó, pero de ningún labio salió una palabra de odio ni de desprecio para nadie. Todo lo contrario, el jefe radical con una grandeza de alma que quisieran tener sus difamadores, á todos perdonó. ¡Aprended, hombres de lengua viperina, despechados, celosos, alcoholizados habituales!

Día grande el 22 de Enero de 1911. La República y la libertad española consagraron al hombre que para su triunfo ha tiempo viene buscando.

J. J. SERRANO BUSTOS-
Madrid.

El Quintanar

Es la casa que mas barato vende en Paquetería, Quincalla y Colonias de

Francisco L. Navalón

Plaza de la Constitución

Todos contra uno, uno contra todos

Por parecernos digno de su publicación, y por haberlo publicado *La Bandera Federal*, periódico defensor de la conjunción republicano socialista, publicamos, hoy, en nuestro semanario el siguiente artículo:

«Jamás hemos conocido en la historia de la nacionalidad española hombre alguno como Lerroux, contra el que se hayan conjurado tantos elementos, odios é insidias. A pesar de esto, el caudillo radical triunfa siempre haciendo morder el polvo á los que tienen la osadía de alzarse contra él.

Lerroux, solo, pobre desconocido, realizó la gigantesca campaña de Humanidad contra las monstruosidades del proceso sangriento de Monjuich. Los prohombres republicanos callaron en aquella ocasión.

Desde entonces, Lerroux comenzó su obra creadora y surgieron los odios. Era un mozo que empujaba. La burguesía catalana temió y se forjaron las conjuras. No fueron los prohombres republicanos los que menos esgrimieron el látigo, pretendiendo flagelar su rostro.

Surgió la unión republicana, (bien muerta,) y Lerroux aportó á ella el elemento de acción, Salmerón, Azcárate y Marengo tuvieron el avieso cuidado de estorbar á Lerroux para que la Unión republicana no cumpliera con su deber. Y en la ridícula Asamblea de Variedades en la que Salmerón debió rendir cuentas del empleo de aquel tesoro de la República al que contribuyó España entera, se forjó una comedia sangrienta, en la que el mayestático krausista pretendió pulverizar á Lerroux:

Este, frío, impassible, con la serenidad de los dioses, despreció las falsas acusaciones apocalípticas del hombre de los odios africanos.

Con todas las envidias enfrente, Lerroux laboraba constantemente. Con su fe, actividad y constancia, supo transformar Barcelona en una urbre civilizada, donde se rinde culto práctico á las modernas ideas de cooperativismo.

Cuando él pisó Barcelona, el republicanismo de la ciudad de los Condes se hallaba disgregado. La imbecilidad de Eusebio Corominas y el catolicismo del federal Vallés y Ribot, habían alejado de las filas republicanas á los elementos proletarios que ponían sus esperanzas en la acracia. Casi no existían círculos republicanos, y la escasa prensa pasaba por una crisis espantosa.

Lerroux fundó más de sesenta Círculos republicanos donde se educa la infancia con arreglo á la moderna enseñanza; edificó la grandiosa Casa del Pueblo, propiedad del partido, que cuenta con una bien surtida Cooperativa de consumo; con un consultorio jurídico y otro médico, completamente gratuitos los dos; con un teatro donde se propaga el arte social y ha realizado una obra permanente de difusión de ideas, agrupado en torno suyo todo el elemento

obrero de Barcelona. Esto lo ha realizado viéndose atacado por todos los mercaderes de las ideas.

Cataluña separatista y antipatriótica, jamás perdonará á Lerroux.

La influencia vaticanista, dando impulso al odio á la nacionalidad española, fomentó la adversión á la patria. Lerroux se puso en frente de los traidores, y los pulverizó.

Cuando el monstruo separatista, después del banquete de la Victoria, se desbordaba sobre las ramblas barcelonesas, lanzando mueras á España, Lerroux tremolando la redentora estaca popular, les molía las espaldas y les hacía huir.

Con estos elementos de disgregación nacional, Salmerón se alió para destruir á Lerroux. Y fué entonces cuando el odio tuvo caracteres imponentes.

Se odiaba al castellano más que si fuera un enemigo invasor. Hablar el idioma nacional era un estigma que denigraba. Se pisoteaba la gualda roja enseña de la patria, se escarneaba al Ejército del Pueblo, se calificaba de vagos y ladrones á los castellanos y de prostitutas á las castellanitas. Las cuatro barras rojas del escudo barcelonés se trocaban en emblema del separatismo, y hasta el regional baile de la sardana se esgrimía como arma política contra España y contra Lerroux.

Este, entonces, orlaba su arrogante cabeza con los colores nacionales, colocados en su sombrero, paseándolos gallardamente por las Ramblas barcelonesas, desafiando á los gritadores cobardes.

Lerroux no se anonadaba. Cataluña entera, excitada por la hidrofobia prensa catalanista, le odiaba. Todo el mundo pedía que se marchara, y el odio llegó á tal extremo, que se recurrió al atentado cobarde y traicionero. Rubí, modesto pueblecito barcelonés, excitado por la insidia capitalista, pretendió asesinar al caudillo del radicalismo español, é incendiar la casa del valiente Palet de Rubí, en la que Lerroux se hospedaba.

En estas circunstancias, ocho partidos contrarios unos á otros, se coaligaron. Había que destruir á Lerroux, y el odio derrotó arteramente á 22.000 ciudadanos libres, que amaban á España, á la República, á Lerroux.

Salmerón, el hombre probo, austero, puro, prestó su mayor concurso á esta obra de traición.

Para vencerlo, se forjó hasta la comedia sangrienta de Hostafranch, de la que Cambó salió gravemente herido. Gravedad que duraba hasta el día anterior de la lucha electoral.

La derrota de Lerroux no bastaba á saciar los odios africanistas de aquellos bandidos aburguesados. Revolvieron los procesos políticos, y las influencias de los enemigos de España lanzaron sobre Lerroux una condena de dos años.

¡Con qué placer hubieran visto abandonar á Lerroux el palenque de la ideológica lucha diaria para ingresar en el presidio!

Entonces el incansable luchador abandonó España. Hasta la Argentina llegó el influjo del odio. Los separatistas de la República subamericana le decían también: «No venga. Aquí no hará nada»

Y Lerroux, sereno como siempre, pisaba tierra Argentina, en la que dejaba después una huella honda de su paso y una numerosa legión de amigos y de admiradores.

Mientras su partido tomaba caracteres gigantescos, las huestes barcelonesas le entregaban nuevamente un acta parlamentaria refrendada por 42.000 ciudadanos que reclamaban su vuelta.

El partido radical español surgía potente en toda la nación, multiplicándose la prensa y las organizaciones afectas á la política de Lerroux. Del Municipio barcelonés se expulsaba para siempre la representación del inmoral separatismo que dejaba grabada con enorme déficit la hacienda municipal. Ejercicios hasta con 5 millones de pesetas.

Y ahora que el partido radical, fuerte, poderoso, extendía la acción de su propaganda renovadora por todos los ámbitos de la Península, el austero y probo diputado por León, señor Azcárate, y el apóstol de algunos obreros, don Pablo Iglesias, dan su apoyo á los que amenazan con cortar las amarras que les unen á España. El golpe ha sido cruel. Ha revésido todos los caracteres de una puñalada de rufián.

Pero Lerroux se ha erguido valiente y sereno, apartándose del lado de los que le separa el abismo de la traición.

Lerroux ha triunfado nuevamente. Contra él todos los que odian vilmente, los incapaces de realizar obra renovadora, los sostenedores del régimen. Contra todos, él sólo, Lerroux vencerá siempre.»

Los órganos de Móstoles

El epígrafe con que encabezamos estas líneas, es el que encaja á la minoría republicana del ayuntamiento por su disparidad de criterio en muchas votaciones de las cuales se hacen muchos y sabrosos comentarios.

Nosotros sobre esto hemos venido guardando silencio por ver si se encauzaban y se armonizaban las dos tendencias que existen dentro de la minoría cuales son, unos que se inclinan mucho hacia el partido liberal haciendo con esto que más que oposición como tal minoría republicana, parezca una prolongación del partido liberal, lo que hace no falten maliciosos que cuando faltan algunos señores á las sesiones, digan y supongan lo hacen por no ponerse frente á los liberales, y que otros aseguren que hay alianza ó pacto con los liberales, aunque de ese pacto ó alianza no participe alguno de los individuos que componen esa minoría, y la verdad es que los echos, que son siempre más elocuente que las palabras, vienen demos-

trando y dando la razón á los que tales cosas dicen.

Como en vez de armonizarse estas tendencias que antes apuntamos, es al contrario, y cada día que pasa estan más acentuadas, de aquí el que nosotros no callemos por más tiempo, y hablemos claro para ver si se enmiendan á ponen remedio al mal en beneficio de las ideas.

En la última sesión celebrada por este ayuntamiento, hemos podido apreciar que la minoría está completamente en desacuerdo, en esta minoría hay un concejal el único que viene (con disgusto según dicen de sus compañeros) haciendo verdadera labor republicana demostrando al mismo tiempo, que el no tiene pactos ni alianzas con nadie pues sus actos así lo manifiestan, que solo está de parte de la razón y la justicia conformes con el credo de su partido, antes que con las conveniencias de nadie, lo cual motiva esta disparidad de criterios y ese desacuerdo en que están en muchas votaciones.

Para demostrar lo que decimos vamos á exponer lo ocurrido en la última sesión; se presenta por don Pedro V. Gómez un voto particular á un dictamen de una comisión donde éste concejal representa á la minoría republicana; éste dictamen representa á la deliberación del Ayuntamiento y puesto á votación, lo natural y lógico era que la minoría votara al favor de voto particular, que su compañero había formulado, pues acaso haya quien diga que este no tiene importancia, pero no es esto solo, y lo que no nos podemos explicar es la actitud de D. Manuel Madrid que votó en contra de sus compañeros, con motivo del nombramiento caprichoso del director de la banda de música (el que solo se hace por satisfacciones personales y pasiones de unos y otros) se pidió la urgencia del acuerdo, y este señor vuelve á votar en contra de sus compañeros de minoría, esto tampoco tiene importancia, pero vamos á otro caso y éste sí que la tiene.

Después de todo esto el concejal señor Gómez, interpretando el criterio del partido que representa, pidió que el nombramiento de director de la banda se hiciera por medio de concurso, esto que es criterio del partido que D. Manuel Madrid representa, lo propone á la conveniencia, pasiones y caprichos de los hombres del partido liberal; y lo inexplicable es que después de decir que el votaría la proposición de su compañero, ó sea por que esa plaza se proveería por concurso, con gran sorpresa de muchos de los que se encontraban en el salón votó contra su compañero de minoría y en favor del partido liberal, actitud es ésta que pone de manifiesto la unanimidad que existe en esta minoría resultando los órganos de Móstoles.

Estos hechos nos hacen afirmarnos más y más en la creencia que ya tenemos, de que mientras haya republicanos, que ya directa ó indirectamente apoyen á la monarquía, y otros que resueltamente vayan contra ella, mientras no esten unos á un lado y otros á otro, no nos entenderemos nunca, y se darán con frecuencia casos como el ocurrido en el congreso con el señor Azcárate contra el señor Lerroux, y como desgraciadamente los pequeños azcárate abundan, estos estorban y

hacen infecunda la labor de los buenos.

Hay que estar contra la monarquía ó con la monarquía.

Por menos que esto se han resignado á otros ¿qué harán en este caso? nosotros de antemano, lo sabemos, nada, ¡aun hay clases!

Del Ayuntamiento

Sesión supletoria de la ordinaria, celebrada el día 26 con la asistencia de los concejales, señores Rodero, Tello, Ruiz (don Manuel), Palacios, Megía, Ruiz (don Francisco), Peñasco (don Florencio), Peñasco (don Juan Martín), Merlo, Rubio, Crespo, Madrid, Gómez (don Pedro Vicente), Fernández, Rodríguez, Cornejo, Tarancón, Barchino, y Gómez (don Pio).

Se lee y aprueba el acta de la anterior y se pasa á la orden del día.

Se dá cuenta al Ayuntamiento de no haberse presentado reclamación ni propuesta alguna á la lista de compromisarios.

Se dá conocimiento de los que han pagado por completo al Pósito y se autoriza se les cancelen la fianza.

Se lee un informe de la Comisión de policía Urbana y Rural, que fué aprobado.

Se aprueban varias solicitudes de préstamos del Pósito.

Se pone á votación el informe de la Comisión de Instrucción Pública, sobre conserjes para las escuelas, con un voto particular del concejal Pedro V. Gómez, donde los compañeros de minoría de este concejal votan en contra.

Se lee una solicitud para que se le conceda un billete de pobre á una familia, hasta Valencia.

Rodero, propone se socorra en igual forma á dos vecinos más.

Cornejo, pide pase á estudio de la Comisión, así se acuerda.

Se dá lectura á un oficio del señor Gobernador civil, donde se da instrucciones sobre pesas y medidas.

D. Pio Gómez, pide se comprueben las romanas de consumos.

El Alcalde, propone al Ayuntamiento la destitución de un empleado de pesos y medidas, que había dejado suspenso, en virtud á denuncia hecha por el administrador de éste ramo, se acuerda la destitución de éste empleado, nombrando para igual cargo á don Manuel Ruiz Pérez, se aprueban varias cuentas.

Cornejo, propone se continúen las obras del matadero, para que en él puedan sacrificarse todas las reses, no solo las destinadas al consumo público, si no las del consumo particular y de esta forma terminar con las matanzas clandestinas, el señor Alcalde, promete hacerlo y dice que sobre la venta de carnes á domicilio, tiene tomadas sus medidas, para terminar con las matanzas clandestinas.

El señor Alcalde, dice que en el Hospital hay dos enfermos crónicos y como éste Hospital no es para estos enfermos, propone se les pague el viaje hasta sus pueblos.

Cornejo, propone que en vez de mandarlos á sus pueblos, se manden al Hospital provincial.

Se aprueban varias cuentas de algodones hilas y medicamentos consumidos en el Hospital.

Se propone al Ayuntamiento si se le ha de pagar á la Guardia civil los medicamentos; intervienen varios se-

ñores concejales y se acuerda que si hay disposiciones en este sentido se pague y si no, nó.

D. Florencio Martín Peñasco, dice que el suero tarapia no está incluido en la beneficencia, esta medicina es cara y si no se autoriza se dé á los pobres, tendrán que morir algunos por no poderlas comprar, intervienen varios señores concejales y se autoriza al señor alcalde para que se paguen.

A propuesta del Alcalde, se designa para depósito de las basuras recogidas de la limpieza de la población los corrales de la plaza de toros.

Con motivo de procederse á nueva elección de Síndico Regidor, por no haber sido elegido por mayoría absoluta de votos; se promueve una discusión que dura cerca de una hora.

Cornejo, dice que lo que se va á hacer es una conculcación y un atropello á la ley y se opone resueltamente á que esto se haga, que será vencido por el número, pero que interpondrá recurso de alzada, alude á varios señores concejales.

Se dá lectura á una R. O. que aclara este punto y Pedro V. Gómez, habla para alusiones (ocupa la presidencia D. Manuel Madrid) dice que hoy se representa un asunto legal y como la ley en este punto está clara y concreta él no se opone á que se efectúe la votación, y que aquí no hay capricho ni atropello á nada ni á nadie, pues él no consentiría tal cosa.

Don Florencio y D. Juan Martín Peñasco, hablan tambien para alusiones y dicen están conformes con Gómez, interviene Rodero, Cornejo, dicen: se le ha cogido de sorpresa y pide se deje esto para otra sesión y él verá si hay otra R. O. posterior á esta que se á leído que pueda anularla, no se hace á ello y se procede á la elección (se retira del salón don Pio Gómez) siendo elegido primer Regidor Síndico D. Ramón Rodero, por 13 votos y segundo Regidor D. Francisco Megía, por 15 votos, hace costar su protesta el señor Cornejo.

Palacios, pide se de lectura á un oficio que ha presentado D. Francisco Morera, el que solicita ser músico mayor de la banda municipal de esta ciudad.

Rodero, dice entre otras cosas, que la banda municipal es muy deficiente y hay que traer un buen maestro para que tengamos buena música.

Cornejo, se estraña de que cuando el señor Palacios que fué el que propuso el actual maestro señor Mendoza, dijera era un buen maestro y hoy sin motivos para ello, éste mismo señor lo destituya por un capricho y ya no sea bueno, que si bueno era hace ocho meses, bueno será ahora.

Gómez, dice, cuando se propuso al señor Mendoza, el sabía tenía buenas notas y méritos reconocidos como el que más, y él lo votó y continúa creyendo que es bueno y cumple bien con su deber, que de esta manera, solo por capricho de unos y pasiones y gustos de otros, no podrá haber nunca banda de música y propone que si lo que se busca es tener un buen maestro de música se abra un concurso; Peñasco (D. Florencio) es partidario del concurso.

El señor Rodero, se opone á ello haciendo una serie de consideraciones á cual más absurdas, queriendo defender lo indefendible, demostrando

do éste señor que esto se haría solamente en desagravio al señor Palacios, despues de lo ocurrido, que fué obligarle presentar la dimisión del cargo de alcalde, lástima que este señor haya dejado el buen camino que había emprendido, pues se iba haciendo simpático y con ello se iba olvidando tiempos pasados y recuperando mucho de lo pedido.

La verdad señor Rodero, lo sentimos por usted, pero no continúe por ese camino, porque estuvo muy mal, del enemigo tome usted el consejo.

El señor Gómez (D. Pedro V.), estuvo admirable, cuando decía que allí se faltaban á todos los respetos y consideraciones y que solo se hacía por una carta de un amigo y por satisfacer ambiciones personales, puesto á votación el de si habia de hacerse por concurso, fué desechado, dándose el caso de que el concejal republicano señor Madrid, que momentos antes había dicho que votaría por lo propuesto por su compañero de minoría señor Gómez, ó sea por el que fuera provista la plaza de maestro de música por concurso, votó en contra de ello, ya en otra votación tambien lo hizo así.

Otros señores concejales hacen otros ruegos y por lo avanzado de la hora se levanta la sesión, quedando para la próxima y en lugar preferente la información que sobre el capellán del cementerio se sigue á instancia del concejal señor Gómez.

Centro Obrero

El Domingo 29 del corriente y á las 3 de su tarde, se dará una conferencia en el domicilio social de este centro: Travesía del Coso, núm. 1, duplicado, la que estará á cargo de los ilustrados obreros manuales D. Manuel Albi y D. Pedro Vicente Gómez, el primero disertará sobre «La Enseñanza integral» y el segundo «Sobre política social».

Estas conferencias son públicas: acudir obreros.

Para el señor Alcalde

En el País del 19 del corriente, hemos leído una denuncia sobre unos cerdos sacrificados en el matadero de Madrid que padecían una enfermedad variolosa, habiendo sufrido muchas enfermedades el público en general y en particular los niños de poca edad, por lo que advertimos al público exijan el sello en los tocinos y carnes á las vendedoras de tapadillo.

A las autoridades y encargados de la inspección les excitamos redoblen su vigilancia, pues muy facilmente estas señoras pudieran despachar, esas reses enfermas y las que diariamente mueren.

Por los males que pudieran sobrevenir al vecindario, rogamos al señor alcalde castigue severamente á los que incurran en estos hechos.

A nuestros suscriptores

Es necesario que nuestros suscriptores paguen los recibos á su presentación, por el cobrador, dejando dicho en su domicilio, que así lo hagan, estando ellos ausentes.

Así lo esperamos, pues, apesar de ser el pago de la suscripción por adelantado no lo cobramos hasta después de publicados dos números de cada mes.

Es tan insignificante la cantidad que no vale la pena, son: 25 cénts.

Publicaciones

Durante el año 1908, se dieron en el salón Recreo del Círculo Republicano varias conferencias públicas, en las que tuvimos el gusto de escuchar las elocuentes palabras y las sabias enseñanzas de Joaquín Dicenta, Alfredo Vicenti, Barriovero y otros hombres ilustres. Alternando con ellos, ocuparon la tribuna del citado salón algunos valdepeñeros cuyo concurso, si bien modesto en la mayoría de los casos, fué muy digno de estimación.

Una de las conferencias, cuyo tema fué *La Cultura y las costumbres del pueblo*, estuvo á cargo de nuestro paisano el literato Manuel Fernández Roldán, cuya conferencia fué tan hermosa que mereció el aplauso unánime y entusiasta de cuantos la escuchamos; y entre otros muchos señores, nosotros nos permitimos aconsejarle su publicación para deleite de cuantos la leyeran, no sólo por el mérito que contiene, si no porque en ella se condena el matonismo y se hace un llamamiento á los valdepeñeros de buena voluntad para que desaparezca la plaga de matones que nos desacerdita.

Entre unos y otros convencimos al autor para que publicara la conferencia, pero una larga enfermedad le impidió hacerlo.

Ahora la ha publicado, y con afectuosa dedicación hemos recibido un ejemplar.

Si en alguna ocasión nos agrada aplaudir haciendo justicia, es ésta en que no se trata de un correligionario nuestro, pues sabido es que el Sr. Fernández Roldán no milita en las filas republicanas, y por eso con absoluta libertad, aplaudimos sin reservas su obra.

Si aquí hubiera muchos individuos como el estudioso joven de que nos ocupamos, es seguro que como él dice en su obra *La Cultura y las costumbres del Pueblo*, aquí variarían radicalmente las costumbres.

Y si por un lado su modestia y por otro el ambiente hostil que aquí se respira no se lo impidieran y el Sr. Fernández Roldán se decidiera á publicar parte de lo mucho que tiene escrito, entonces se apreciaría debidamente su labor.

La referida obra termina cerrando como con valioso broche de oro con cinco bellas poesías del Sr. Fernández Roldán.

Como no es nuestro propósito detallar el argumento del libro, nos concretamos á repetir al autor nuestra sincera felicitación y á recomendar á los amantes de las letras y á los valdepeñeros que se interesen por el buen nombre de esta ciudad, la adquisición de la obra. *La Cultura y la costumbre del Pueblo*, que se vende en la imprenta del Sr. Mendoza, al precio de una peseta ejemplar.

Se han publicado los cuadernos 51 y 52 de la *Crónica de la Guerra de Africa*, escrita por don Manuel del Corral, en los que se relatan los apuros del moro Kandor, las traiciones cometidas por los riffeños llamados amigos. Ocupación del cabo Tres Forcas, bombardeo de varios poblados por los buques parlamentarios «sablita», ataques con bandera blanca, terror moruno, emboscadas, muerte del comandante Perinat, nuevos bombardeos, ataques á Zeluan, el temporal, luchas nocturnas, etc., etc., llevando el texto infinidad de grabados y una lámina reproduciendo las obras del puerto de Melilla.

Los pedidos de dicha obra pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones ó al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

Salón Recreo

La notable compañía que estaba actuando en el teatro Heras, y que se había marchado á Santa Cruz, ha regresado á esta, en la noche del miércoles celebró función en este bonito salón.

Las obras fueron ejecutadas con singular maestría especialmente por la señorita Piñol angelical lipé que cada vez está más bonita y más sugestiva.

Las demás partes cumplieron regularmente; la obra puesta en segundo lugar *El fin del mundo*, obtuvo un señaladísimo triunfo.

En el mismo salón el domingo anterior debutó la Sociedad «Talia» la que obtuvo un sin fin de aplausos del público, por su bien ejecutado trabajo.

Unimos el nuestro á los muchos recibidos esta sociedad de aficionados, que pudiera decirse de artistas.

RECORTES

Según la estadística oficial, durante el año último embarcaron en el puerto de La Coruña: para La Habana, 12.004 emigrantes, y para Buenos Aires, 20.819, procedentes en su mayoría de Castilla la Vieja.

El mercado de trigos continúa paralizado y se limitan las transacciones á lo puramente indispensable para atender necesidades del momento sin variación en los precios. Si los mercados del extranjero no hacen cambiar el aspecto de este negocio, todo estará igual hasta que venga la primavera y decida en parte el resultado de la próxima cosecha.

Cada día se confirma más y más el poquísimo rendimiento de la cosecha de aceite y la mediana calidad de esta grasa por efecto de las enfermedades que tanto han castigado los olivos.

Los compradores en el Bajo Aragón parece que están retraídos, sin duda porque se les hace caro el precio de 30 pesetas los 15 kilos para las clases finas; pero en las demás comarcas olivareras de España se nota bastante animación y á diario se hacen transacciones de verdadera importancia.

Hay verdadero furor por la plantación de vides americanas, y los viveristas se ven asediados con pedidos que, á última hora quizás no puedan servir. Se explica esto por los precios que han alcanzado los vinos y también porque muchas tierras sólo son aptas para el cultivo de la viña.

Sin interrupción ninguna continúa la demanda de vinos buenos á precios cada día más elevados; pero como el grueso de la cosecha última ha sido de caldos defectuosos y débiles en nuestro país, ante el temor de que se echen á perder, los cosecheros, con muy buen sentido, tratan de darle salida para el consumo, y no será nada extraño que esto venga á influir en las cotizaciones y que pronto se inicie algún descenso.

En estos últimos tiempos vienen efectuándose, tentativas para aclimatar en Europa el «tamai caspi», del Perú. Este árbol ofrecen una particularidad original: sus hojas recogen los vapores acuosos de la atmósfera y los trasforman en agua abundante y continua.

Durante el estío, cuando los lechos de los arroyos están secos, cuando el calor alcanza un máximo de intensidad, el «tamai caspi» presta muy útiles servicios: no solamente humedece el suelo al pie del árbol, sino que prodiga la lluvia en tal cantidad, que la convierte en una verdadera irrigación.

Si se obtuviera de este fenómeno toda la utilidad posible, los terrenos se hallarían admirablemente fertilizados. Cada «tamai caspi» produce un mínimo diario de 40 litros. Un kilómetro cuadrado de superficie permite la plantación de 10.000 árboles de esta especie, de los cuales se obtendrían 400.000 litros de agua; deduciendo de esta cantidad de líquido la que se perdería por las evaporaciones y las filtraciones, quedaría reducida á 150.000 litros para la irrigación.

El «tamai caspi» vegeta fácilmente en casi todos los terrenos; crecen rápidamente y resisten á los cambios más bruscos de temperatura.

Si se consiguiera aclimatar entre nosotros este árbol, suponiendo que el árbol ofrezca esas virtudes, tendríamos resuelto el Sr. Gasset la mitad del problema de los riegos.

Taller de Encuadernación de LICER MUNOZ, que hace trabajos esmerados, precios económicos. Bataneros, 31.

De nuestra visita

Es verdaderamente eco de la opinión pública que el establecimiento acreditado de Pescadería y Frutería de D. Liborio Salmerón, Principal 1, está montado con todos los adelantos de la higiene.

Además en dicho establecimiento, su peso es mayor siempre al que se compra, por sus corrientes, y lo más raro, que nosotros aplaudimos, es que vende más barato que en el mercado público, tanto pescados, como frutas y conservas.

Este establecimiento, siguiendo por ese camino, nos evitará pasar malas mañanas por adquirir lo que á cualquier hora del día podemos comprar en mejores condiciones que en la plaza.

Noticias

El 23 del corriente falleció doña María Juana Giménez, esposa de nuestro querido amigo y correligionario Manuel Domínguez.

Testimoniamos nuestro más sincero pésame á esta distinguida familia, y muy particularmente á nuestros amigos y correligionarios Manuel y Pio Domínguez.

El 27 del corriente por la noche en el paseo de D. Luis Palacios, por motivos que ignoramos, pero al parecer insignificantes, pelearon Anastasio Prieto y un organillero, dando el primero al segundo dos puñaladas.

En la misma noche, en la redonda del Cristo, unos vecinos creyéndose que había ladrones, dispararon tres tiros promoviendo el revuelo consiguiente.

En la paella celebrada en Madrid en honor de la minoría radical del congreso, estubo representado éste semanario por el ilustre abogado y colaborador nuestro D. Juan J. Serrano Bustos, y el partido radical por el señor secretario general del partido D. Leovigildo Abouz, distinguido amigo y correligionario nuestro.

Robo en una iglesia.—En la mañana del domingo 22 en la iglesia parroquial, robaron á doña Bernabela Pérez Ruiz, la faltriguera y se la llevaron con el acompañamiento de 18 pesetas.

Por lo visto, ni se puede rezar tranquilo, pues hay quien se olvide de los mandamientos de la ley de Dios.

¿Teniendo tanto poder los santos, cómo consintieron que á una buena devota que se encuentra rezando, le quitaran los cuartos?

Fiáte de la Virgen, pero déjate el dinero en casa para visitarla.

Anoche á las cinco, la distinguida esposa del ilustrado obrero y querido compañero de redacción Miguel Navarro, dió á luz una preciosa niña, llenando su casa de felicidad.

Aun estaba esta señora convaleciente de una grave enfermedad, que había tenido su vida en peligro, y había pasado nuestro amigo apuros pecunarios, cuando le ha sorprendido el parto.

¡Cuántas fatigas se pasan cuando se carece de dinero! ¿Verdad señor Navarro? No vale tener talento, sirve en esto como en todo, tener dinero.

Nuestra enhorabuena amigo.

Imprenta de Mendoza.

Farmacia y Laboratorio Químico LICENCIADO DON TOMÁS DE MERLO

Aguas minerales y especialidades farmacéuticas Nacionales y Extranjeras.—Elaboración especial de Jarabes y vinos medicinales Apósitos, Vendages, Aparatos ortopédicos de todas clases.—ELIXIR y polvos dentríficos.—PILDORAS reconstituyentes contra la anemia. Agua destilada 0.50 pesetas el litro.

Agua para los sabañones, Cura radical en tres días
Calle del 6 de Junio, 53 (antes Ancha)

¡YA, YA, YA!

YA llegaron las 10.000 bonitas colecciones de vistas de Valdepeñas.

YA se están agotando las tarjetas de lujo, artistas y paisajes.

YA no hay quien compita en postales con el

GRAN CENTRO POSTAL

Albi y Merlo

ESCUELAS, 2

mas barato que nadie.

Relojería, Platería y Optica

DE

Jomas García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que trabaja esta casa.

Talleres para composturas.

Grandes rebajas de precios.

ESCUELAS, 6

TALLER DE TONCLERIA

DE

Eugenio González y Castellanos

En este acreditado Establecimiento se construyen y reparan toda clase de bccoyes, cuartas y barriles.

PINTOR MENDOZA, 68

PESCADERIA Y FRUTERIA

DE

Liborio Salmerón y Verdejo

Langostas, Langostinos y Ostras del Cantábrico. Especialidad en los pescados diarios, en Merluza, Besugo, Lenguados, Salmonetes, Calamares, Pescadillas y otros varios y conservas de pescados y vegetales. Frutas de todas clases, huevos frescos y aceite de oliva.

PRINCIPAL, 2

Chapeado en Oro
Eléctro Galvánico

Ultimo descubrimiento de la ciencia metalúrgica

Chapeado en oro por electricidad.—Pavonado de escopetas y toda clase de armas.—Nikelado de toda clase de metales.—Iniciales en alto y bajo relieve por galvanoplastia.

CHAPEADO EN ORO de relojes, cadenas, encendedores automáticos, dijes, sortijas, pulseras, medallas, lámparas, aparatos eléctricos, camas, cancelabros, etc. etc.

Se garantizan todos los trabajos y se ejecutan á presencia del interesado.

D. MANUEL ORTS

Castellanos, 1 (Relojería de Graciliano Merlo)

SOLO POR 5 DIAS

Lámparas Eléctricas

Filamento metálico clase superior **2,25** ptas.
Corrientes de 3 bujías hasta 32, . . **0,50** ptas.

Carmelo Verdejo

BATANEROS NUMERO, 2

EL RADICAL

PERIODICO REPUBLICANO

Redacción y Administración, Cristo, 1

Sr. D. _____